

Le « Toit du Monde » rue des Trois-Rois : « L'utopie d'hier sera la réalité de demain »...

« Toit du Monde », vous connaissez ? Non ! Bon, bon, ne vous effondrez pas, nous allons y remédier... D'autant que cet article ne constituera que l'un des nombreux épisodes d'une grande aventure vécue du côté de la rue des Trois-Rois. Patience, patience, on y arrive. Ainsi donc, « Toit du Monde » est en pleine ascension et l'un des responsables de l'opération, président du Collectif Tiers-Monde (c'est Georges Charbonnier, mais tout le monde avait reconnu ses pinces à vélo) nous l'a confirmé.

« Depuis sa constitution en 1975, le Collectif Tiers-Monde, qui regroupe à Poitiers une dizaine d'organisations attentives aux problèmes du sous-développement s'est donné comme objectif l'information de l'opinion publique poitevine pour ce qui concerne les difficultés du Tiers-Monde. »

C'est comme ça que deux ans plus tard le Collectif proposait l'ouverture et le fonctionnement d'une *Maison du Tiers-Monde*, lieu d'accueil des étrangers, de leurs activités culturelles et de rencontre avec les Poitevins.

Le 27 avril 1977, ce projet (auquel l'A.P.I. était largement associée) était représentée à une réunion du Comité départemental pour la Promotion culturelle des Immigrés. Restait alors à trouver un local pour que ce projet devienne un peu plus solide et consistant : ce qui fût dit, fût fait et le Collectif se rendit acquéreur d'un immeuble vétuste, à refaire complètement, 31, rue des Trois-Rois, pour la somme de 100 000 F !

Cet immeuble comprend au rez-de-chaussée une salle de 80 m² environ, pouvant servir de lieu de rencontre, d'accueil et d'exposition culturelle et deux étages d'une superficie de 100 m² chacun. La moitié du premier étage serait aménagée en salle de prière pour les croyants de l'Islam qui, depuis plusieurs mois, cherchaient un local approprié. L'autre moitié comprendrait (ou va comprendre bientôt, car les travaux avancent) 3 ou 4 salles

de réunion pour des petits groupes en même temps que des locaux pour l'alphabétisation. Au deuxième niveau, l'agencement de quatre logements individuels est prévu ainsi que la mise en état d'un pavillon indépendant, au fond, susceptible d'héberger un permanent.

Une entreprise collective

Un premier élément, l'achat de l'immeuble ne fût possible à l'époque que grâce à des dons obtenus un peu partout (mais hélas toujours insuffisants) et aujourd'hui encore l'ensemble des travaux de réfection est à la charge du Collectif qui doit tout faire pour financer. Bien sûr, des subventions sont accordées (municipalité, Conseil général, régional ainsi que des aides apportées par la Commission nationale pour le Logement des Immigrés ou le Secours catholique), mais l'immeuble, une fois terminé, aura coûté, à quelque chose près, 100 millions de centimes !

Alors, malgré le soleil d'août, les bonnes volontés ne manquent pas au futur « Toit du Monde » à Poitiers.

Sur notre chemin, l'autre jour, des V.L.T. (volontaires à long terme), Jean-Marie, Bernadette et bien d'autres, bénévoles ou compagnons-bâtisseurs.

Tout se débattent pour que l'ouvrage soit achevé d'ici à la fin de l'année 81, voire début de l'autre. Ils ont en commun à l'esprit cette nécessité pour les étrangers de « **remédier à leur isolement et faire un lieu**

de rencontre qui leur soit spécialement destiné »...

Ainsi que le soulignent les responsables du projet, ce « Toit du Monde », sobrement mais proprement aménagé, géré de façon souple — il sera géré par les organisations d'Immigrés — permettra aux 4 500 étrangers à Poitiers, s'ils le désirent, d'exprimer leur culture, de rencontrer les Poitevins, etc. Informations, documentations, expressions culturelles multiformes (pièces de théâtre, chorales, marionnettes, danses, conférence, initiation culinaire) pourraient y trouver leur place.

Mais ni le Collectif Tiers-Monde, ni l'Accueil et Promotion des Immigrés ne se font des illusions. Avant de rendre cette sorte d'abri universel viable, avant que cette grande arche ne s'ébranle, il faudra encore et toujours beaucoup de travail, donc beaucoup de moyens.

Un constat qui nous fait tirer votre sonnette. Tous les dons sont acceptés, sous quelques forme que ce soit.

« Vous pouvez, vous et vos amis, aider à cette entreprise. En participant même de façon minime à la souscription que nous lançons, en offrant vos compétences (bâtiment, bricolage) pour organiser le chantier ou prendre en charge sa conduite le temps de quelques week-ends. Un autre moyen pour « donner », mettre à la disposition des travailleurs, qui des outils, qui des matériaux, etc. Bref, vous pouvez vous adresser au Collectif Tiers-Monde, 10, rue de la Trinité (tél. 88.02.56), dont le C.C.P. est le suivant : 2228-79 L Limoges. Ainsi, grâce à vous, à eux, à tout le monde, ce fameux « Toit du Monde » sera. »

Comme le disait très justement Georges Charbonnier à ce propos, plein d'enthousiasme et d'optimisme, « l'utopie d'hier, eh bien ce sera la réalité de demain »...

